



学校だより



NO.11
東京女学館小学校
令和6年1月15日

日本のお正月

校長 盛永 裕一

令和六年のスタートです。新年おめでとーございます。保護者の皆様には、輝かしい新春をお迎えになったこととお慶び申し上げます。今年も子どもたちのために、教職員が一丸となって努力し、支えていきます。皆様には、本校の教育活動に温かなご支援・ご協力をいただけますようお願いいたします。

この冬休み、様々な形でお正月を迎えられたことでしょうか。私は「こ数年書き初めに挑戦しています。なかなか満足いく字は書けませんが、日本のお正月を深く味わうことができることに幸せを感じています。」

これが深いものになりました。書き初めは、年が明けてはじめて書や絵をかく行事で、一月二日に行われることが多かったようです。江戸時代には、若水(元日の早朝に最初にくんだ水)で墨をすり、恵方に向かってめでたい詩歌を書くのがならわしでした。もともと宮中で行われる儀式でしたが、寺子屋や学校でその習慣が広がったようです。本校では、一月三十日(火)に、書き初め大会を行います。子どもたちの作品を楽しみにしていただきたいと思います。

日本のお正月にはこのほかに様々な習慣、しきたりがあります。ご家庭でふるまうおせち料理もその一つです。「おせち」とは「節句」からきたもので、節句に出される料理や、神様にお供えする料理のすべてをおせち料理といいました。やがてお正月にいただく豪華な料理を特に「おせち料理」と呼ぶようになったそうです。おせち料理には、「まめに働く」にかけた黒豆や、子孫繁栄を願う「数の子」などがあります。数々の縁起のよい食べ物や準備して、年賀に来るお客様に出せるように重箱に詰めるのです。

お雑煮を食べたお家もあるかもしれません。お雑煮はもともと酒宴などで出されたのが始まりと言われています。酒宴ではまず胃を落ち着かせるための食事として、はじめにふるまわれていました。宴の一番初めに食べる縁起のよい料理ということから、次第に正月の祝い膳として定着していったといわれています。(参照 「日本のしきたりがわかる本」主婦と生活社)



このように私たちが住む日本には、昔から伝わる習慣やしきたりがあるのです。自分が子どものころ、母が作ってくれたおせちの味を思い出します。しいたけやタケノコの煮物が美味しかった。また、父と遊んだ羽根つきやコマ回しを思い出します。いつも互いに「負けたくない」と真剣勝負でした。今年もお正月を迎え、改めて「日本のお正月はすばらしい！」そう感じた冬休みでした。

新年の抱負

1年生

4月に「こころのやさしい1年生になります!」とお姉さま方の前でお話した80名のダイヤモンドの原石たち。友だちとの関わりの中で磨かれ、一回りも二回りも成長してきました。3学期は、「もうすぐ2年生!頼りになるお姉さまに!」を合言葉に、成長を支援して参ります。



たくましく 育ってきた 1年生
ついに もうすぐ お姉さん
どんなことにも 一生懸命
しっかり者の 2年生を 目指そう

2年生



たからかに 空に手を上げ 飛び立とう
つかむよ チャンス 希望を胸に
どんな かべも 乗り越えて
しあわせの花 咲かすんだ

良く食べ、良く学び、良く遊ぶ、いつも笑顔の2年生。新年を迎えて、元気いっぱい笑顔とともに、3年生へ向けて頑張るぞという凛とした表情もうかがえました。入学時から大切にしている「よいこのめあて」を実践し、『2階の素敵なお姉さん』へと成長できるように準備していきましょう。子どもたちのやる気とパワーをしっかりと受けとめて、サポートしていきたいと思っています。

3年生

3学期初日に、今年目標を書きました。自分をしっかりと見つめて決めることができた3年生。友だちと助け合い高め合っていくことができる3年生。失敗も明るく乗り越えられる頼もしい3年生。目標の達成に向けて学年一丸となって、精一杯サポートしていきます。



たのしくがんばる 3年生
み重ねを大切に
4年生へ ジャンプ!!

4年生



高学年に仲間入りする年。一人ひとり「なりたい高学年像」をイメージし、4年生としてのまとめをしていきます。

他者の思いを考え、思いやりをもって友達に接する人間力。何事にも粘り強く、丁寧に取り組もうとする精神力。学習量と自己の力・生活リズムを考え、学習を計画的に進める企画力。

4年間で培い育ててきた力にさらなる磨きをかけ、大きく成長していった欲しいと願っています。残り3か月、生活・学習ともに5・6年生の土台となる力の定着が図れるよう、私たちも全力で応援していきます。

たのしさいっぱい、元気いっぱいの君たちも
ついに高学年、その明るさで 素敵に輝け!



5年生



豊かな個性と可能性を最大限に伸ばせるように、子どもたちと向き合っ見守って参ります。

この春には大きな2つの成長ポイントがあります。1つ目、「6年生から様々な女学館の6年生らしさを引き継ぎ、卒業の門出を心からお祝いする。」ドッジボール大会では胸を借りながら、精一杯挑戦お互いの健闘を称え合いたいものです。

2つ目、「入学する1年生を心から大切に思い、迎える準備をする。」可愛い新入生を先頭に立ちお迎えすることで、お姉さんとしての役割や頼りにされていることを感じ、自己肯定感を高めてほしいと思います。

一人ひとりが自ら活躍するチャンスを見つけて輝くことで、大きく成長することを信じています。



6年生



今年をどんな一年にしますか?

スキー教室・学芸会・ドッジボール大会・社会科

見学とイベントも盛りだくさんです。卒業式まで

の47日間を充実した日々にしていきましょう。

そして6年間東京女学館小学校で学んだことを

在校生に背中でお伝えられるとカッコいいですね。

新しい自分ときらきらした時間。いろいろな人と

の出会いからたくさんの発見をして自分をさら

に成長させましょう!

養護教諭

能登半島地震に飛行機事故に、大変な年明けとなりました。祖父母が石川県と富山県に住んでいるためとても心配しましたが、大きな被害はなかった地域なので、避難などはせず生活できているようで安心しました。いつ自分の身に何が起こるか分からないので、普段から備えないといけないと強く感じる冬休みでした。

つい気になってみってしまうニュースですが、繰り返し見続けていると、「共感疲労」の心配があります。自分の心が疲れてしまう前に、ニュースを見すぎないことが大切です。保護者の方はお子様がいつもと違う様子はないかをよく観察しケアしてあげてください。

子どもたち皆が元気に楽しく学校生活を過ごせるよう、精一杯頑張っています。本年もよろしくお願いいたします。

栄養士

明けましておめでとうございます。
給食を「いろはカルタ」でまとめてみます！

い いつも元気なごあいさつ「美味しかったです」
ろ ロイロノートで選ぶ「セレクト給食」
は 早くも売り切れ「わかめごはん」
に 人気と言えば、「とりチーズベーコン巻き」
ほ ほうとうどん、お楽しみに！
へ へっちら余裕の配膳、さすがの給食係さんと
と とっても楽しい「給食時間」

児童の皆さんの健やかな成長をねがい、給食室一同力を合わせて、安心・安全・美味しい給食を作ります。今年もどうぞよろしくお願いいたします。

副校長 金木 京子

能登半島地震で被害にあわれた皆様への黙祷から始まった3学期。東京もいつどんな災害が起きるか分かりませんが、東京女学館小学校の子どもたちは、今日も明るい笑顔で元気に登校してくれています。こうしてみんなが学校に集い、学ぶことができていることを心からありがたく思います。

校歌に「正しく清くしとやかに 明るく強くすこやかに 心をみがき身をきたえ」という歌詞があります。講堂で元気に歌う子どもたちの姿を見ながら、どんな時でも、どんな場所でも、そのような女学館の子どもたちでいてほしいと願わずにはいられませんでした。

国内だけでなく、世界を見渡すと安心・安全な生活を送ることができていない方々がたくさんいます。高い品性を備え、人と社会に貢献する女性に成長した将来の子どもたちの活躍を思い描きながら、2024年のスタートを切りました。本年もどうぞよろしくお願いいたします。



全学ソフト・ドッジボール大会 令和5年12月18日(月)

担当 教諭

東京女学館の小学生・中高生の交流を図るため、コロナ禍前まで毎年行われていた全学ソフト・ドッジボール大会が4年ぶりに復活しました。小学校からは5・6年生の希望者98名が参加し、中高生と合わせると、約200名の児童生徒が集まりました。

中高の体育館では8つの混合チームを作り、トーナメント形式でドッジボールをしました。普段から休み時間などでドッジボールを楽しんでいる5・6年生は、中高生が投げたボールにも臆せずキャッチを試みたり、力強くボールを投げたりして、大活躍でした。コート内に小学生、中高生関係なく入り、良いプレーがあると喜び合って、とても盛り上がりました。本校を卒業した中高生が、当時のように思い切りドッジボールを楽しんでいる姿も印象的でした。

その後は食堂に移動して、お汁粉をいただきながら、中高生のお姉さま方とお話をして交流を深めました。どの場面でも、終始笑顔があふれる、楽しい会となりました。



一月九日は三学期の始業式でした。盛永校長先生は、はじめに能登半島地震についてお話しされました。子どもたちは、亡くなられた方のご冥福と避難されている方々の無事を祈って黙とうをささげました。

その後校長先生は、「今年の干支「辰」には、竜のように舞い上がる、大きく成長するという意味があると語りかけ、どんなことを成長させたいか、今年の目標を叶えられるようにと子どもたちへエールを送られました。

久しぶりの登校でも、「講堂での式の緊張感を保ち、それぞれに礼を尽くせたひと時。一年生から六年生全員が、同じ一点に集中できることは、各学年のしめくくりの三学期ならではのこともありません。

皆の笑顔が溢れる日々になりますように見守り、努めて参ります。

教頭 下田 栄子



1月の生活目標

学校の行き帰りに気をつける

☆乗り物のマナーについて できていますか？

- ①乗り物を待つときは、横入りせず順番に並びましょう。
- ②すすんで席をゆずりましょう。
- ③乗り物の中では静かにし、まわりの方にご迷惑をかけないようにします。
- ④行儀良く前を向いて座り、立つときはしっかりつかまりましょう。
- ⑤扉には寄りかかりません。出口では立ち止まらずに降りましょう。

☆交通事故防止や身を守る7つのポイントについて

- ・飛び出しに注意します。横断歩道を青信号でわたっていても、車につかりそうになるケースがあります。運転する人と目を合わせて(アイコンタクト)安全確認をすることも大切です。交通事故から身を守るために、通学路の安全についてご家庭でも話し合ってください。
- ・また人目につかない道など危険な場所がないか確かめ、身を守るための7つのポイントをおさらいしましょう。(児童手帳の最後のページ)

一月の行事予定

- | | |
|--------------------------------------|---|
| 9日(火) 3学期始業式・3時間授業・軽食
スキー教室児童説明会② | 17日(水) 5・6年生スキー教室(2泊3日)(~19日まで)
2年生ブリティッシュスクールとの交流② 於TJK |
| 10日(水) 4時間授業・給食開始・各委員会(1月分) | 22日(月) 6年生中学算数授業②(15時30分~) |
| 12日(金) 体操朝会・クラブ活動開始 | 23日(火) 児童朝会・通学路別下校訓練(14時15分~) 掃除なし |
| 15日(月) 避難訓練 | 26日(金) 体操朝会・クラブ活動 |
| 16日(火) TV朝会・代表委員会(後期②) | 30日(火) 書き初め大会 |
| | 31日(水) 研究授業 |